

geois, 1818). Quand la chapelle de la Montagne s'éleva à l'endroit du fort, entre les deux tours qui subsistent encore, les Messieurs de Saint-Sulpice ne crurent mieux faire que de la conserver à Marie sous ce titre.

Les principaux missionnaires qui y exercèrent le saint ministère furent Messieurs Trouvé, Mariet, de Belmont, Robert Gay, Maurice Quéré de Fréguron et Flaman Gouin.

M. le gouverneur Denonville écrivait le 12 novembre 1685 : " A l'isle de Montréal il n'y a aucune apparence de réduit que celui des sauvages de la Montagne, que M. de Belmont a fait fermer avec beaucoup de soin et d'application." (*Con. générale*, VII, 205.)

Mgr de Saint-Vallier, en 1688 faisait l'éloge de la mission de Notre-Dame-des-Neiges dans les termes suivants : " La vie commune de tous les chrétiens de cette mission n'a rien de commun, et l'on prendrait tout ce village pour un monastère. Ils gardent parmi eux un si bel ordre pour leur sanctification, qu'il serait difficile d'y rien ajouter." (*Charlevoix Tour-Hist.* V, 261.)

Deux Iroquoises joignirent la communauté de la Mère Bourgeois ; elles furent toutes deux baptisées à Notre-Dame-des-Neiges de la Montagne : Marie-Barbe Atteninou et Marie-Thérèse Gannensagonas. Cette dernière mourut en odeur de sainteté, le 25 novembre 1695. Ses restes reposent dans la tour convertie en chapelle.

Il y aurait beaucoup d'autres détails à consigner au sujet de cette mission de Notre-Dame-des-Neiges ; ceux que nous avons rapportés suffisent sans doute à augmenter la vénération due à ce lieu à jamais mémorable.

Les généreux efforts d'évangélisation des dignes enfants de M. Olier, les vertus de leurs néophytes, les exploits de ses guerriers surgiront au sein des prières et des réflexions de jeunes lévites qui ont le bonheur de l'habiter. Il y aura pour eux tous, durant le séjour qu'ils y feront, un puissant motif d'imiter les vertus des héroïques missionnaires qui y ont dépensé leur vie avec tant de générosité au service de leur divin Maître.

Nous verrons dans un prochain article quel lien paraît exister entre Notre-Dame-des-Neiges et la Côte-des-Neiges.

Sault-au-Récollet.

CHARLES S. BEAUBIEN, curé, V. F.

(A suivre.)